

## A) PROPUESTA DEL FMLN PARA CONVERTIR LAS ELECCIONES EN UNA CONTRIBUCIÓN A LA PAZ

La Comandancia General del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional, considerando

- 1 Que la realización de los últimos cinco procesos electorales no ha resuelto los problemas fundamentales del país
- 2 Que el pueblo ya no cree en las elecciones por considerarlas un fraude y porque nada pueden hacer por detener el conflicto y resolver la gravísima crisis económica que profundiza la lucha social
- 3 La dependencia total del país de los Estados Unidos que obliga a los partidos tradicionales Democracia Cristiana y ARENA a conquistar la gracia del Gobierno de los Estados Unidos más que la de los salvadoreños
- 4 La tendencia al fraude y a la crisis entre los poderes legislativo, judicial, ejecutivo y militar, convirtiéndose el debate sobre la ley electoral en un problema irresoluble que convierte las próximas elecciones en el detonante de una crisis política mayor que derivará en un vacío de poder definitivo
- 5 La profundización de la violencia a partir del incremento de la represión al pueblo que demanda soluciones a sus problemas, colocando a la fuerza armada ante el dilema de ejecutar un genocidio y provocar una insurrección o esperar el vacío de poder y la insurrección por hambre
- 6 La existencia de una situación internacional en la que la mayoría de las guerras están siendo resueltas por la vía negociada

El FMLN haciendo últimos esfuerzos por detener el estallido social dándole a las elecciones un propósito su-



Ana Guadalupe Martínez y Salvador Samayoa, miembros de la Comisión Política-diplomática del FMLN

perior para que contribuyan a una paz duradera, hace la siguiente **propuesta política** Postergar las elecciones del 19 de marzo y realizarlas en un plazo aproximado de seis meses. Proponemos en concreto el 15 de septiembre, día de la Independencia Patria, llevando a cabo dichas elecciones bajo los siguientes compromisos

- 1 Cese inmediato de los asesinatos, capturas y la represión a movilizaciones, huelgas y a toda actividad del movimiento popular y respeto total de la Fuerza Armada a la actividad electoral de todos los partidos
- 2 Acuartelamiento total del ejército, fuerzas paramilitares y cuerpos de seguridad, el día de las votaciones sin que tengan ninguna participación en éstas
- 3 Integración de la Convergencia Democrática al Consejo Central de

Elecciones y formación de un Consejo Fiscalizador de las elecciones, integrado por organizaciones religiosas, humanitarias y cívicas que asumirían el resguardo del orden el día de las votaciones y convocarían y coordinarían a todos los observadores internacionales

- 4 Establecer un código electoral resultado de un consenso entre todos los partidos
- 5 Establecer el derecho de voto de todos los salvadoreños que se encuentren en el exterior y organizar con apoyo internacional las condiciones para que puedan ejercer ese derecho
- 6 El Gobierno de los Estados Unidos debe quedar al margen del proceso electoral no dando apoyo a ningún partido

**EL FMLN ASUMIRÍA LOS SIGUIENTES COMPROMISOS:**

- 1 Respetaría la actividad de los partidos y organismos electorales en todo el territorio nacional
- 2 Respetaría a los alcaldes si éstos se desvinculan de los planes del ejército
- 3 Decretaría una tregua, desde dos días antes hasta dos días después de las votaciones, y retiraría cualquier presencia de fuerza en las poblaciones y lugares de votación
- 4 Llamaría a toda su base social a participar en la actividad electoral, convocando a todo el pueblo a votar y a respaldar la plataforma y candidatos de la Convergencia Democrática
- 5 Aceptaría la legitimidad del resultado electoral
- 6 El FMLN aceptaría, en orden a facilitar la implementación de esta propuesta, que se mantenga el ac-

tual gobierno todo el período de transición

*Un proceso electoral realizado en las condiciones que proponemos haría posible una irreversible solución política al conflicto, convirtiéndose en una altísima contribución a la paz*

Esta propuesta contiene elementos que obviamente difieren del orden legal actual, que las mismas fuerzas de poder se acusan de violar constantemente

Llamamos a poner la paz por encima de las leyes vigentes y hacemos ver a las fuerzas que tienen poder de decisión, que de continuar la guerra sus intereses económicos y políticos irán camino del colapso

Las condiciones en las que se realizan las actuales elecciones las vuelven ilegítimas. Por ello el FMLN las ha rechazado y en tanto no se modifique esta situación, el FMLN mantendrá esa posición acompañando al pueblo en el rechazo a las actuales eleccio-

nes. El proceso electoral actual agrava la guerra. Nuestra propuesta contribuye a la paz.

El FMLN llama a todas las fuerzas sociales del país a tomar posición sobre esta propuesta y expresa su disposición a discutirla de inmediato con el Gobierno, la Asamblea Legislativa, la Fuerza Armada y todos los partidos políticos.

El Arzobispo de San Salvador, Monseñor Arturo Rivera Damas puede contribuir a la concertación de estas conversaciones que abonarían el esfuerzo de consenso nacional que ha emprendido la Iglesia.

El Salvador, 23 de enero de 1989

Cmdte Roberto Roca  
 Cmdte. Schafik Handal  
 Cmdte Joaquín Villalobos  
 Cmdte Leonel González  
 Cmdte Fermán Cienfuegos